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В настоящий отчет могут вноситься поправки. 

Поправки должны представляться на одном из рабочих языков. Они должны быть 

изложены в пояснительной записке, а также внесены в один из экземпляров отчета. Они 

должны направляться в кратчайшие возможные сроки на имя начальника Секции 

управления документооборотом (dms@un.org). 

Отчеты с внесенными в них поправками будут изданы в электронной форме и размещены 

в Системе официальной документации Организации Объединенных Наций 

(http://documents.un.org/). 
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Специальный комитет по вопросу о ходе 

осуществления Декларации о предоставлении 

независимости колониальным странам 

и народам 
 

Краткий отчет о 9-м заседании, 

состоявшемся в Центральных учреждениях, Нью-Йорк, в четверг, 27 июня 2019 года, в 10 ч 00 мин  
 

Председатель: г-жа Макгуайр . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  (Гренада) 
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Осуществление Декларации о предоставлении независимости колониальным 

странам и народам специализированными учреждениями и международными 

организациями, связанными с Организацией Объединенных Наций  

Экономическая и иная деятельность, которая затрагивает интересы народов не-

самоуправляющихся территорий 

Осуществление Декларации о предоставлении независимости колониальным 

странам и народам 

Доклад о работе Карибского регионального семинара  
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Заседание открывается в 10 ч 15 мин. 
 

 

Вопрос о Монтсеррате (продолжение) 

(A/AC.109/2019/10; A/AC.109/2019/L.17) 
 

Проект резолюции A/AC.109/2019/L.17: Вопрос о 

Монтсеррате 
 

1. Председатель говорит, что в пункт 5 проекта 

резолюции необходимо включить слово «разъясни-

тельный». Эта небольшая техническая поправка ос-

нована на согласованных общих формулировках 

всех предыдущих сводных резолюций. Соответ-

ственно, пункт 5 теперь будет звучать следующим 

образом: «Просит, чтобы сообразно статье 73 b 

Устава управляющая держава помогала территории, 

способствуя проведению ею разъяснительной ра-

боты с общественностью, и в этой связи призывает 

соответствующие организации системы Организа-

ции Объединенных Наций оказывать территории по-

мощь при поступлении соответствующей просьбы».  

2. Проект резолюции A/AC.109/2019/L.17 с вне-

сенными в него устными изменениями принимается.  

 

Вопрос об Американском Самоа (A/AC.109/2019/1; 

A/AC.109/2019/L.10) 
 

Проект резолюции A/AC.109/2019/L.10: Вопрос об 

Американском Самоа 
 

3. Проект резолюции A/AC.109/2019/L.10 прини-

мается. 

 

Вопрос об Ангилье (A/AC.109/2019/2; 

A/AC.109/2019/L.11) 
 

Проект резолюции A/AC.109/2019/L.11: Вопрос об 

Ангилье 
 

4. Проект резолюции A/AC.109/2019/L.11 прини-

мается. 

 

Вопрос о Бермудских островах (A/AC.109/2019/3; 

A/AC.109/2019/L.12) 
 

Проект резолюции A/AC.109/2019/L.12: Вопрос о 

Бермудских островах 
 

5. Проект резолюции A/AC.109/2019/L.12 прини-

мается. 

 

Вопрос об островах Кайман (A/AC.109/2019/5; 

A/AC.109/2019/L.15) 
 

Проект резолюции A/AC.109/2019/L.15: Вопрос об 

островах Кайман 
 

6. Проект резолюции A/AC.109/2019/L.15 прини-

мается. 

Вопрос о Британских Виргинских островах 

(A/AC.109/2019/4; A/AC.109/2019/L.14) 
 

Заслушание представителей несамоуправляющейся 

территории  
 

7. По приглашению Председателя г-н Уитли 

(Специальный посланник премьер-министра Бри-

танских Виргинских островов) занимает место за 

столом Комитета.  

8. Г-н Уитли (Специальный посланник премьер-

министра Британских Виргинских островов) гово-

рит, что основными приоритетами территории явля-

ются восстановление после разрушений, вызванных 

ураганами «Ирма» и «Мария» в 2017 году, и устой-

чивое развитие. Соединенное Королевство продол-

жало оказывать помощь с того момента, когда на ост-

рова обрушились ураганы. Британские Виргинские 

острова хотели бы укрепить свои отношения с Орга-

низацией Объединенных Наций на основе предлага-

емого всеобъемлющего соглашения о партнерстве, в 

соответствии с которым будет оказываться техниче-

ская помощь в осуществлении национального плана 

развития территории. Экономическая комиссия для 

Латинской Америки и Карибского бассейна уже ока-

зывает помощь в достижении целей в области устой-

чивого развития. Территория также надеется на со-

трудничество с другими учреждениями Организа-

ции Объединенных Наций. 

9. В целом Соединенное Королевство было хоро-

шим партнером территории, также происходит пози-

тивный обмен мнениями по вопросам финансовых 

услуг. Тем не менее территория выражает несогласие 

с содержащимся в докладе Комитета по иностран-

ным делам Палаты общин от февраля 2019 года 

предложением о создании общедоступных реестров 

бенефициарных владельцев на Британских Виргин-

ских островах и в других заморских территориях без 

их согласия. Вместе с тем правительство Соединен-

ного Королевства признало, что Британские Виргин-

ские острова с их надежной системой поиска бене-

фициарных владельцев находятся в авангарде уси-

лий по защите глобальной финансовой системы. 

Правительство Соединенного Королевства подтвер-

дило, что оно не будет использовать указы в Совете 

для принудительного создания общедоступных ре-

естров, легализации однополых браков или измене-

ния статуса коренных жителей. 

10. Комитету следует направить выездную миссию 

в эту территорию. Хотя независимость от Соединен-

ного Королевства не является приоритетной задачей 

правительства территории, население должно знать 

о имеющихся у него вариантах, таких как свободная 

ассоциация, особенно в контексте пересмотра 
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Конституции, который должен состояться в следую-

щем году.  

11. Г-н Уитли покидает место за столом Коми-

тета. 

 

Вопрос о Гуаме (A/AC.109/2019/9; 

A/AC.109/2019/L.16) 
 

Заслушание представителей несамоуправляющейся 

территории  
 

12. По приглашению Председателя г-н Тенорио 

(вице-губернатор Гуама) занимает место за сто-

лом Комитета. 

13. Г-н Тенорио (вице-губернатор Гуама) говорит, 

что управляющая держава желает сохранить статус-

кво на Гуаме вопреки пожеланиям его коренного 

населения. Он настоятельно призывает Комитет про-

должать оказывать давление в целях деколонизации 

территории. Организации Объединенных Наций сле-

дует предоставить Комитету возможность направить 

в территорию выездную миссию. 

14. Включение слова «продолжение» в проект ре-

золюции в связи с программой систематической пе-

редачи земель правительству Гуама является неточ-

ным. Вопреки резолюции 73/113 Генеральной Ас-

самблеи, с 2011 года правительству не было пере-

дано никаких излишков федеральных земель. Неко-

торые земли, выделенные для возвращения в 

1977 году, до сих пор не переданы. Зачастую земли 

передаются управляющей державой на внутреннем 

уровне между ее военными и невоенными учрежде-

ниями. В одном случае более 1217 акров земли в рай-

оне Пунтан Литекян (Ритидиан) были объявлены за-

поведником вместо того, чтобы быть переданными 

правительству или первоначальным владельцам. В 

то же время правительство уведомили о том, что 

300 акров исконной среды обитания вблизи района 

Пунтан Литекян необходимы для создания нового 

стрельбища для вооруженных сил. Избранные на 

местном уровне лидеры разочарованы тем, что не 

имеют влияния на действия управляющей державы. 

Земельный вопрос является лишь одним из приме-

ров такого колониального подхода к принятию реше-

ний. 

15. Г-н Тенорио покидает место за столом Коми-

тета. 

 

  Заслушание петиционеров 
 

16. По приглашению Председателя г-н Вон Пат-

Борха (Комиссия по деколонизации) занимает место 

за столом петиционеров. 

17. Г-н Вон Пат-Борха (Комиссия по деколониза-

ции) говорит, что федеральная система правосудия 

Соединенных Штатов используется для противодей-

ствия деколонизации и что неясно, будет ли управ-

ляющая держава продолжать финансировать просве-

щение по вопросам самоопределения. Переговоры 

между правительством Гуама и управляющей держа-

вой носят в основном символический характер. В 

контексте обсуждения между Соединенными Шта-

тами и Японией вопроса о возможной передислока-

ции вооруженных сил Соединенных Штатов из Оки-

навы Гуам стал свидетелем самого масштабного пе-

риода военной экспансии Соединенных Штатов за 

всю новейшую историю. При строительстве военной 

инфраструктуры, такой как стрельбище вблизи рай-

она Пунтан Литекян, игнорируются исторические 

объекты. Организация Объединенных Наций несет 

ответственность за то, чтобы отстаивать права 

народа Гуама. В этой связи направление выездной 

миссии было бы позитивным шагом, и оратор наде-

ется, что управляющая держава будет в максималь-

ной степени сотрудничать при организации такого 

визита.  

18. Г-н Вон Пат-Борха покидает стол петиционе-

ров. 

 

Вопрос о Питкэрне (A/AC.109/2019/12; 

A/AC.109/2019/L.18) 
 

Проект резолюции A/AC.109/2019/L.18: Вопрос о 

Питкэрне 
 

19. Проект резолюции A/AC.109/2019/L.18 прини-

мается. 

 

Вопрос об острове Святой Елены 

(A/AC.109/2019/13; A/AC.109/2019/L.19) 
 

Проект резолюции A/AC.109/2019/L.19: Вопрос об 

острове Святой Елены 
 

20. Проект резолюции A/AC.109/2019/L.19 прини-

мается. 

 

Вопрос об островах Теркс и Кайкос 

(A/AC.109/2019/15; A/AC.109/2019/L.20) 
 

  Заслушание петиционеров 
 

21. Председатель говорит, что, согласно обычной 

практике Комитета, петиционеров будут приглашать 

занять места за столом для петиционеров, которые 

они будут покидать по завершении своих выступле-

ний. 

22. Г-н Робертс (Форум островов Теркс и Кайкос) 

говорит, что благосостояние островов Теркс и 
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Кайкос ухудшается из-за действий Соединенного 

Королевства, управляющей державы, что идет враз-

рез со статьей 73 Устава Организации Объединен-

ных Наций. Доклад, опубликованный Комитетом по 

иностранным делам Палаты общин, вызывает серь-

езную обеспокоенность. После опубликования до-

клада Соединенное Королевство отказалось от пред-

ложений о принудительном введении закона об од-

нополых браках и упразднении системы предостав-

ления статуса «коренного жителя» на островах Теркс 

и Кайкос. Вместе с тем оно настаивает на создании 

общедоступных реестров бенефициарных владель-

цев. Такой шаг был бы дискриминационным и нанес 

бы территории ущерб в финансовом отношении. 

Оратор интересуется, как группа из 11 британских 

парламентариев, состоящая почти исключительно из 

белых мужчин, за океаном может диктовать судьбу 

миллионов людей, отличающихся от них и прожива-

ющих в территориях, которые на протяжении столе-

тий поддерживали свою империю. Управляющая 

держава также мало что делает для предотвращения 

незаконной иммиграции в территорию. Необходимо 

срочно направить выездную миссию для определе-

ния масштабов злоупотреблений, от которых стра-

дает население территории.  

23. Г-н Гиббс, выступая в своем личном качестве, 

говорит, что Соединенное Королевство продолжает 

нарушать права человека коренных жителей остро-

вов Теркс и Кайкос, не будучи привлеченным к от-

ветственности, и степень соблюдения им статьи 73 

Устава Организации Объединенных Наций остается 

неизменным.  

24. Губернаторы, назначаемые для управления де-

лами территории каждые три года, как правило, 

плохо подготовлены к выполнению своих функций и 

не подлежат надзору на местном уровне, хотя рас-

ходы, связанные с их должностью, несут острова 

Теркс и Кайкос. Управляющей державе не удалось 

остановить волну незаконной иммиграции: каждую 

неделю в территорию прибывают сотни мигрантов. 

Совокупные расходы на текущие расследования 

Специальной следственно-прокурорской группы, 

которые, по имеющимся данным, превышают 

100 млн долл. США, являются тяжелым бременем 

для бюджета территории. Учитывая признаки того, 

что просчеты в работе канцелярии губернатора и 

Министерства иностранных дел и по делам Содру-

жества способствовали событиям, приведшим к 

началу расследований, связанные с ними судебные 

издержки должно взять на себя Соединенное Коро-

левство. 

25. Иностранные фирмы не допускают местных 

жителей на руководящие должности, в результате 

чего выпускники колледжа и университета пыта-

ются трудоустроиться за границей. Неуклонная за-

мена местных сотрудников в органах государствен-

ного управления кадрами из Соединенного Королев-

ства и перевод системы обработки паспортов из тер-

ритории в Соединенное Королевство свидетель-

ствуют о намерении управляющей державы замед-

лить развитие территории и воспрепятствовать лю-

бому шагу в направлении самоопределения.  

26. Требуется беспристрастная оценка ситуации в 

территории с учетом того, что управляющая держава 

продолжает осуществлять управление на основании 

указов, при этом население островов Теркс и Кайкос 

не имеет представительства в британском парла-

менте. В этой связи оратор просит организовать вы-

ездную миссию на острова Теркс и Кайкос для 

оценки положения в области прав человека на ме-

стах и оказания помощи в осуществлении резолю-

ций Организации Объединенных Наций.  

 

Вопрос о Виргинских островах Соединенных 

Штатов (A/AC.109/2019/16; A/AC.109/2019/L.21) 
 

Проект резолюции A/AC.109/2019/L.21: Вопрос о 

Виргинских островах Соединенных Штатов 
 

27. Проект резолюции A/AC.109/2019/L.21 прини-

мается. 

 

Осуществление Декларации о предоставлении 

независимости колониальным странам и народам 

специализированными учреждениями и 

международными организациями, связанными с 

Организацией Объединенных Наций (A/74/80; 

E/2019/61; A/AC.109/2019/L.9) 
 

Проект резолюции A/AC.109/2019/L.9: 

Осуществление Декларации о предоставлении 

независимости колониальным странам и народам 

специализированными учреждениями и 

международными организациями, связанными с 

Организацией Объединенных Наций 
 

28. Проект резолюции A/AC.109/2019/L.9 принима-

ется. 

 

Экономическая и иная деятельность, которая 

затрагивает интересы народов 

несамоуправляющихся территорий 

(A/AC.109/2019/L.6) 
 

Проект резолюции A/AC.109/2019/L.6: 

Экономическая и иная деятельность, которая 

затрагивает интересы народов 

несамоуправляющихся территорий 
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29. Проект резолюции A/AC.109/2019/L.6 принима-

ется. 

Осуществление Декларации о предоставлении 

независимости колониальным странам и народам 

(A/AC.109/2019/L.25) 
 

Проект резолюции A/AC.109/2019/L.25: 

Осуществление Декларации о предоставлении 

независимости колониальным странам и народам 
 

30. Проект резолюции A/AC.109/2019/L.25 прини-

мается. 

 

Доклад о работе Карибского регионального 

семинара (A/AC.109/2019/CRP.1; 

A/AC.109/2019/CRP.2) 
 

31. Председатель обращает внимание на проект 

выводов и рекомендаций Карибского регионального 

семинара, который состоялся в Сент-Джорджесе, 

Гренада, 2–4 мая 2019 года (A/AC.109/2019/CRP.1), 

и на проект процедурного доклада о работе семинара 

(A/AC.109/2019/CRP.2).  

32. Насколько она понимает, Комитет желает при-

нять проект выводов и рекомендаций семинара и 

процедурный доклад, причем последний будет 

включен в доклад Специального комитета на семь-

десят четвертой сессии Генеральной Ассамблеи. 

33. Решение принимается. 

34. Г-н Мунзер (Сирийская Арабская Республика) 

говорит, что при взаимодействии с представителями 

несамоуправляющихся территорий Комитет должен 

руководствоваться принципами равенства, беспри-

страстности, транспарентности и недискриминации, 

а также обязанностью соблюдать свои собственные 

правила процедуры. Несоблюдение этих принципов 

будет означать нарушение мандата Комитета и со-

здаст прецедент в методах его работы. 

35. 16 апреля 2019 года Постоянный представитель 

Сирийской Арабской Республики в своем качестве 

Докладчика Комитета получил копию письма проте-

ста от представителя Народного фронта освобожде-

ния Сегиет-эль-Хамра и Рио-де-Оро (Фронта 

ПОЛИСАРИО) на имя Председателя Комитета. В 

этом письме представитель заявил, что он получил 

от Председателя приглашение принять участие в ре-

гиональном семинаре, который должен был состо-

яться в Гренаде 2 мая, и что секретариат Бюро про-

информировал его о том, что на основе этого пригла-

шения он должен будет в полном объеме покрыть 

расходы, связанные с его участием. В своем письме 

представитель также отметил, что Организация Объ-

единенных Наций всегда финансировала участие 

представителя Фронта ПОЛИСАРИО в своих регио-

нальных семинарах наравне с участием представи-

телей всех территорий, признанных Организацией 

Объединенных Наций.  

36. В своем письме № 106 от 16 апреля 2019 года 

делегация Сирийской Арабской Республики просила 

Комитет в срочном порядке провести заседание для 

обсуждения официального письма, направленного 

представителем Фронта ПОЛИСАРИО. К сожале-

нию, его делегация не получила ответа на свою 

просьбу о проведении заседания или на вышеупомя-

нутое письмо. Отсутствие ответа вызывает серьез-

ную озабоченность, равно как и тот факт, что впер-

вые в истории Комитета не было обеспечено финан-

сирование участия представителя Фронта 

ПОЛИСАРИО в региональном семинаре в Гренаде. 

Решение об отказе в финансировании было принято 

Председателем в одностороннем порядке без кон-

сультаций с членами Бюро или получения их согла-

сия, несмотря на то, что секретариат проинформиро-

вал Председателя о том, что Организация Объеди-

ненных Наций финансирует участие только предста-

вителя Фронта ПОЛИСАРИО, как заявила сама 

Председатель на заседании регионального семинара 

в Гренаде. Тем не менее она решила, что если не бу-

дет профинансировано участие других представите-

лей из Западной Сахары наряду с представителем 

Фронта ПОЛИСАРИО, то средства на участие не по-

лучит никто из них. 

37. Любое решение, имеющее последствия для 

бюджета, принимаемое Организацией Объединен-

ных Наций, подлежит предварительному утвержде-

нию Пятым комитетом. Кроме того, всем известно, 

что рассмотрение любого решения, принятого лю-

бым комитетом, приостанавливается до принятия 

решения о финансовых последствиях такого реше-

ния. 

38. Председатель говорит, что в руководящих 

принципах и правилах процедуры семинара 

(A/AC.109/2019/19), принятых Комитетом на основе 

консенсуса 15 марта 2019 года, как обычно, одно-

значно определен мандат и безусловные полномочия 

Председателя на направление приглашений участни-

кам семинара, что обязательно включает содержание 

указанных приглашений, в том числе вопросы фи-

нансирования. Годом ранее Комитет принял консен-

сусом свою программу работы, в которую впервые 

были включены два участника из Западной Сахары. 

39. В соответствии со своим мандатом, изложен-

ным в правиле 6 правил процедуры семинара, Пред-

седатель пригласила двух участников из Западной 

Сахары принять участие в семинаре. Учитывая 
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важность этого вопроса, она провела консультации с 

Секретариатом на самом высоком уровне, также со-

стоялись неофициальные консультации между чле-

нами Бюро. Однако Секретариат сообщил, что без 

дальнейшего целенаправленного процесса финанси-

рование могло быть обеспечено лишь для одного из 

них. Поэтому, исходя из соображений справедливо-

сти и равенства и с учетом консенсуса, достигнутого 

в прошлом году, она решила не предоставлять фи-

нансирование ни одному участнику из Западной Са-

хары. После того как члены Бюро обратились к ней 

по этому вопросу, ее последующие попытки полу-

чить финансирование для обоих участников посред-

ством неофициальных консультаций, а также добрые 

услуги других членов Бюро не увенчались успехом. 

Канцелярия Председателя удовлетворила просьбу 

представителя Сирийской Арабской Республики о 

проведении совещания в формате «один на один» 

всего лишь через один день после ее получения. Тем 

не менее, положительным моментом стало то, что 

все приняли участие в семинаре и внесли свой вклад 

в его очень успешную работу. 

40. Г-жа Васкес (Чили), г-н Шериф (Сьерра-

Леоне), г-жа Баннис-Робертс (Доминика), г-н Тье-

моко (Кот-д’Ивуар), г-жа Уильямс (Гренада), 

г-н Ситуморанг (Индонезия), г-н Дьюберри (Анти-

гуа и Барбуда) и г-жа Фиппс-Бенджамин (Сент-

Китс и Невис) подтвердили свою поддержку приня-

тых Председателем решений. 

41. Г-н Мунзер (Сирийская Арабская Республика) 

говорит, что он хотел бы пояснить, что с его делега-

цией не проводились консультации, несмотря на за-

мечания Председателя о консультациях Секретари-

ата с Бюро. Кроме того, в правиле 6 правил проце-

дуры семинара не упоминается вопрос о финансиро-

вании участников. Скорее, в нем говорится только об 

участии в семинаре. 

42. Председатель повторяет, что, исходя из давней 

практики Комитета, направление приглашений обя-

зательно включает в себя вопрос о финансировании 

участия. Не было ничего сказано о том, что Секрета-

риат связался с Сирийской Арабской Республикой. 

 

Заседание закрывается в 11 ч 35 мин. 


